

2025新春くらし

◎文化部 ☎ 075(241)6125 ✉ home@mb.kyoto-np.co.jp

リテラシー教育は必須

AIのプロセスには「開発・学習」と「生成・利用」の二つの段階があり、それぞれに注意点がある。

「開発・学習」段階では、事業者が個人情報を含むビッグデータを活用する際、個人を特定できないよう匿名化することが求められる。今後、AIの発展で多くの事業者が市民に健康記録や学校の成績などをセンシティブな個人情報の二次利用を求めてくることが予想される。情報の流出や悪用を防ぐため、信用できる事業者かどうか見極める必要が出てくるだろう。

AIのサービスを「生成・利用」する段階では、生

京都大医学研究科
高橋由光特定教授

正・誤・偽情報あるものと捉える



成された情報が信頼できるかを判断する能力が市民に求められる。AIは「もつともらしい情報」を作り出すことを得意としている。情報には、正しい情報、誤った情報、正しい情報で誤った情報の中には誤情報や偽情報があるが、AIで生成された情報の3種類あるが、AIで生成された情報や危害を意図して誘導するなど、AIがより良い意思決定や行動選択をするためには、AIを正しく利用すれば、健康意識の向上や病気の購入に専かれたり、不安を抱きながら日々の行動に影響を及ぼしかねない。

たかはし・よしみつ 攻修した。同科健康情報学准教授などを経て、2024年4月から現職。専門は人間知能学会会員会長。今と共同で手塚治虫の新作漫画を制作したことのある

④今後の付き合い方



まつばら・ひとし 東京大学院情報工学専攻修了。東京大学院医学研究科社会健康医学系専攻修了。同科健康情報学准教授などを経て、2024年4月から現職。専門は人間知能学会会員会長。今と共同で手塚治虫の新作漫画を制作したことのある

薬にも毒にもなる、自覚を

健康、衣食、学び…生活のさまざまな分野に人工知能(AI)が深く浸透しつつある現状を連載で紹介してきた。ただ、AIは日々の暮らしを手助けしてくれる半面、プライバシーの問題や偽情報など悪用される危険性もはらむ。私たちはAIとどのように付き合い、何に注意すればいいのか。京都の研究者に聞いた。

2010年代にAIのデープラーニングが登場した時は、画像や音声などの認識が主流だった。2年前に米企業「オープンAI」が開発した対話型AI「チャットGPT」は流ちょうな文章の生成などで研究者から驚かれた。ネット上の膨大な情報を読みこませ、量が質に転化した。現在のAIは、膨大な情報からある手法に基いて答えを探し出す。それが合っているかどうかは意識せず、「こういう似ているものがあります」と答える正解だが、情報が少ないと不正確になることもある。

得意な分野は、定型的文章の生成や翻訳、要約などだ。創造的分野にも入ってくるだろう。たぶ

将来はロボット自身が自動的に人間だけではなく、その実体験に基づいた動きを生み出すかもしれない。これはヨーロッパのロボット芸術家は、ロボットを感動させる作品を作る

AIリテラシー(知識や判断力を教えないといけない。「AIを使ってはいけない」といふ

一方で、子どもたちはAIによる学習・役割分担していく可能性はある。

AIリテラシー(知識や判断力を教えないといけない。「AIを使ってはいけない」といふ

た時に使わない」「使った時には使ったと言う」など、文章の作成や計算などは自分でも間違いに気付けるようにしておけば

だ。将来、今なしの生活は考えられないで、付き合いのマナーを身に付けておく必要がある。

今後はAIが調査的な仕事をしたり、知識を集めたりするようになる。人間の

仕事は、いろんな人をまとめてデータの中から判断したり、責任を取つたりすることになる。

例えば、我慢強さが求められる仕事を多くするのが上でも、付き合つていてくれる人間が尊重されるようになる。人間は個性を出すことがより求められ、また難しくなるだろう。

聞き手・三村聰哉

京都大医学研究科
松原仁教授

判断力や個性、より重要なに



たかはし・よしみつ 攻修した。同科健康情報学准教授などを経て、2024年4月から現職。専門は人間知能学会会員会長。今と共同で手塚治虫の新作漫画を制作したことのある

AIが生成した情報も同じ認識になっていくのではなく、AIは活用次第で薬の真偽を見極められる。AIは活用次第で薬にも毒になると自覚したこと

めたり、データの中から判断したり、責任を取つたりすることになる。

聞き手・三村聰哉